



Consejo de la Sociedad Civil Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura

Acta de Reunión Nº 2 / 10.06.2015

Lugar	Dirección Nacional del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura	
Hora	10:00 a 13:00	
Consejeros asistentes	Sr. Héctor Bacigalupo	Sociedad Nacional de Pesca - SONAPESCA
	Sr. Marcelo Campos	Asociación de Productores de Salmón Cohoy Trucha - ACOTRUCHA. G.
	Sr. Exequiel Gorzález	Escuela de Ciencias del Mar - PUCV
	Srta./Sra. Valesca Montes	WWF Chile
	Sr. Felipe Sandoval	SALMÓN CHILE
	Srta./Sra. Karina Sepúlveda	Asociación Gremial de Armadores del Sur - ARMASUR
	Srta./Sra. Liesbeth Van Der Meer	OCEANA Chile
Consejeros ausentes	Sra. Zoila Bustamante	Confederación Nacional de Pescadores Artesanales de Chile - CONAPACH
	Sr. Carlos Báez	Asociación de Profesionales de Chile - APROPECH
	Sr. Leandro Sturla	Asociación de Industriales y Armadores Pesqueros de Coquimbo - AIP
	Sr. Jorge Bustos	CONDEPP
	Sr. Luis Felipe Moncada	Asociación de Industriales Pesqueros - ASIPES
	Sr. Héctor Tejada	Confederación Gremial Nacional de Organizaciones de Ferias Libres, Persas y Afines - ASOF
	Sr. César Tisi	Federación Caza y Pesca de Chile
Asistentes de SERNAPESCA	Sr. José Miguel Burgos	Director Nacional SERNAPESCA
	Sr. Daniel Molina	Depto. Fiscalización Pesquera
	Sra. Vilma Correa	Secretaría Ejecutiva del Consejo (s)
	Sra. Rosa María Rojas	Secretaría de Actas del Consejo



Consejo de la Sociedad Civil

Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura

Temas tratados:

1. Bienvenida

El Director Nacional de SERNAPESCA, José Miguel Burgos, da la bienvenida y comenta los temas tratados en la reunión anterior, así como el desarrollo de lo que fue la Primera Cuenta Pública Participativa.

2. Inicio reunión

Presidente del Consejo – Sr. Exequiel González

Hace un breve resumen de los acuerdos a los que se llegó en la reunión anterior, entre ellos la declaración en apoyo al Servicio por las agresiones al personal en acciones de fiscalización, la convocatoria al sector artesanal para que alguno de sus representantes participe del Consejo y el programa de trabajo para las siguientes reuniones.

El tema de hoy es pesca ilegal, subreporte y descarte, efectividad de la gestión de fiscalización de pesquerías a nivel nacional, sobretodo desde la perspectiva integral de la actitud y compromiso sectorial tanto público como privada, la pertinencia de la aplicabilidad de las regulaciones y sanciones.

El Presidente del Consejo consulta a los Consejeros sobre otros temas a tratar, los que mencionan el Congreso de Ciencias del Mar y el paro de funcionarios del Servicio.

José Miguel Burgos, Director Nacional de Pesca

Frente a este último tema el Director Nacional de SERNAPESCA comenta lo siguiente:

La semana pasada hubo una huelga de los funcionarios con motivo de la agresión a una funcionaria en un proceso de control carretero, producto de eso los funcionarios presentaron a este Directorio al ministerio un pliego de peticiones:

1. Bonificaciones por tratarse de un trabajo riesgoso, de incentivo a la fiscalización.
2. Contratación de seguros de vida y accidentes.

Adicionalmente, en la petición al Ministro se incorporó dos elementos más asociados a la modernización de SERNAPESCA:



Consejo de la Sociedad Civil

Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura

1. Aumento de dotación básicamente para mejorar el proceso de fiscalización especialmente en aquellas pesquerías que están en regímenes más sanos. Principalmente, en las pesquerías artesanales de las merluzas, congrio, raya.
2. Presupuesto para desarrollo tecnológico.
3. Modernización de todo el control sanitario, en particular la incorporación de sistemas electrónicos de certificación que son requisitos para mercados como Rusia y Canadá. Todo lo anterior en un proceso de desarrollo de tres años.

Los funcionarios han señalado con claridad que de no se llegara a acuerdo, efectivamente va a haber una movilización de los funcionarios.

El proyecto tiene un costo anual de 5 mil millones de pesos. El plazo de los funcionarios es para fines de junio.

El Presidente del Consejo ce de la palabra a los Consejeros:

Sr. Héctor Bacigalupo / SONAPESCA

Vuelvo a lamentar, las agresiones, no sé si esto da para que la declaración que hicimos la otra vez la elevemos al Ministerio del interior o a otra parte. Si aquí se hubiese agredido a un inspector de SII la persona seguramente ya estaría presa sin discusión. Porque hay que aceptar que la gente del SERNAPESCA reciba otro trato. Me parece que lo que están pidiendo que es hacer su labor con tranquilidad, seguridad y en un marco de respeto es de toda justicia. No sé que se puede hacer para ayudar, pero lo dejo en la mesa de discusión

Sr. Exequiel González / Presidente del Consejo (s)

No sé si pasa por seguir con declaraciones o subir el tono de estas, también pasa por las atribuciones del Servicio para que la fiscalización funcione.

Sra. Liesbeth Van Der Meer / OCEANA

Efectivamente, la gente se siente empoderada para hacer estas cosas porque por ejemplo en una fiscalización no pueden confiscar el camión. Tiene que haber un instrumento de la ley que se cambie, para que la gente se sancione si los encuentran con pesca ilegal.

Finalmente, que sucede con las personas que han agredido a los funcionarios.



Consejo de la Sociedad Civil

Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura

Sr. José Miguel Burgos / Director Nacional SERNAPESCA

Todas las agresiones tienen casusas en tribunales. Lamentablemente, son muy difíciles de tratar y lo que los tribunales hacen es un trámite rápido en que si el inculpaado paga una multa quedan libre y sin mayor consecuencia.

Nos pasó una situación dos semanas seguidas. Nuestra gente en Calbuco fue agredida y tirada al mar en presencia de personal de la Armada. Días después les paso lo mismo a funcionarios de la Armada. La gente que agredió a los nuestros no estuvo ni un minuto preso y los que agredieron al personal de la Armada quedaron presos.

El 93% de las fiscalizaciones las hacemos solos, por lo que en aquellas zonas donde el tema está complejo que es: Atacama, el Maule, Biobio, La Araucanía y Los Lagos, que corresponde a la mitad del país, la instrucción es que nuestra gente no va sin la fuerza pública, eso significa reducir nuestra capacidad de fiscalización, notablemente. Esto no ocurre ni en la acuicultura, ni en la pesca industrial.

En general en aquellas zonas de mayor riesgo la Armada y Carabineros tienden a no acompañarnos por lo que ahí no estamos entrando a las caleta, porque el riesgo de seguridad para nuestra gente es muy alto, nosotros no somos fuerza pública.

Sra. Liesbeth Van Der Meer / OCEANA

Director que se necesita para que haya un cambio de esta medida, especialmente en el Maule que es una región tan crítica.

Sr. José Miguel Burgos / Director Nacional SERNAPESCA

No sólo esa región, también el terminal pesquero es crítico, porque hay situaciones que ya no son pesqueras, son a nivel delincuencia. Por ello se está trabajando con el Ministerio del Interior y los niveles más altos de la policía para ver como abordar esta situación.

Sr. Exequiel González / Presidente del Consejo (s)

Es positivo apoyar a los funcionarios y la gestión del Servicio para evitar nuevos atentados, pero creo que la solución del problema pasa por mejorar los instrumentos que Semapesca tiene para realizar fiscalizaciones que no se transformen en amenazas a quienes las realizan.

Sra. Valesca Montes / WWF

Esto es un problema país, es tremendo que Carabineros no quiera hacerse parte de las fiscalizaciones.

A continuación, el Jefe de Fiscalización, Sr. Daniel Molina presenta la estrategia para combatir la pesca ilegal.